
①ロータリー財団補助金セミナーの案内が来ています。山田
会長エレクト、髙橋副幹事、木村（修）君が出席予定です。

①来年度の35周年記念事業を立ち上げるため、パスト会
長会を10月11日（金）に開催します。

②11月22日（金）に、入会3年未満の新入会員の研修セミ
ナーを予定しております。

③10月24日（木）は振替休会となります。
④10月31日（木）、森田ガバナー公式訪問です。

来訪ロータリアン

幹事報告 石坂一男 幹事

出席報告 澤野るみ子 会員

第2840地区第5分区　保坂充勇ガバナー補佐（沼田ＲＣ）

本日のランチ

田村総一郎 会員

タクト

会長の時間 赤井幸夫 会長

　本日は、最近何かと話題のキャッシュレス決済について
のお話を紹介します。

　『西鶴と「江戸の経済」よもやま話①』　文＝森田雅也

掛取りと節季払い　江戸時代のキャッシュレス

　キャッシュレス決済の利便性が注目され、日常の消費生

活に浸透しつつある。しかしながら、今から 400年前の

江戸時代においても、このキャッシュレス決済は庶民生活

に深く定着していた。大商人から借金してでも年度内に清

算し、また次年度予算を立てる。そうしたシステムが当時

の日本経済を支えていた。そのため、お上も庶民も12月末

日の「大晦日」までに年度会計を清算しなければならなかっ

た。このことは逆に言えば、大晦日までに支払えば良いと

いうことになり、米・酒・醤油など衣食住に関わるほとん

どの日用品を「つけ買い」して、一々金銭の受け渡しを必

要としなかった。これすなわち、キャッシュレス決済であ

る。もちろん、その暮らし方は「大晦日」までに清算でき

ることが前提である。「つけ買い」分の金銭を全額清算し

なければ翌年からはブラックリストに載せられ、「つけ買

い」ができなくなり、何を買うにも高い掛け値の現金払い。

人間としての信用も失ってしまう。まさしくキャッシュレ

ス決済時代のカード破産と同じ恐怖がそこにあった。

大晦日は一日千金

　　除夜の鐘までに、是が非でも請求額を取り立てるのが

「掛取り」の仕事。何としても現金を工面しなければなら

ないのが人々。双方のドラマがある。売る側にもモラルが

あった。世界でも稀に見る精度の高い「大福帳」の存在で

ある。この大福帳は単なる収支決済記録ではなく、売帳、

買帳、金銀出入帳、注文帳、判取帳、荷物渡帳など、実に

総括的なものであった。今日の得意先との取引状況を明確

にしたデータ記録と同様で、商家では、火事の時でも命が

けで持ち出すことになっていた。その記載に少しでも不備

があれば商家の信用は失墜する。時代劇で大福帳片手に算

盤をはじく、実直な番頭・手代の姿は、今日のビジネスマ

ンの真摯な姿そのままなのである。蛇足乍ら、当時の金貨

も銀貨も重すぎて、これもキャッシュレスの仕組みを培う

一因となった。千両箱は箱の重量も含めれば約20キログ

ラムの代物であり、ましてや時代劇で盗賊が千両箱を担い

で屋根伝いに逃げるなど非現実的である。時代劇低迷の今

日、ツッコミ所満載である。
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来訪ロータリアン 保坂充勇ガバナー補佐

沼田中央ロータリークラブ

ニコニコ BOX 報告 髙橋昭紀 会員

第5分区 保坂充勇ガバナー補佐
　ガバナー補佐として事前訪問に伺いました。どうぞ宜し
くお願いします。
赤井 幸夫
　保坂充勇第５分区ガバナー補佐、ようこそいらっしゃい
ました。色々面倒かけていると思います。保坂さんが第５
分区のガバナー補佐で本当に心強いです。
石坂 一男
①妻の誕生日に綺麗なお花を頂き有難うございました。
②保坂ガバナー補佐のご来訪を歓迎します。
生方 彰
　保坂充勇さんのご来訪を歓迎いたします。
北野 浩司郎
　保坂ガバナー補佐、ようこそ沼田中央にいらっしゃいま
した。久しぶりの御来訪、大変うれしく思います。これか
ら一年間お世話になりますが、よろしくお願い致します。
小林 照夫
①ノーベル化学賞を旭化成名誉フェローの吉野彰さんが受

賞した。日本人27人目です。日本人の科学の進歩が素
晴らしいですね。おめでとうございます。

②沼田ユネスコ協会では、書き損じはがきキャンペーンを
行って、途上国の子供達に教育の支援をしています。

生方 眞司
　諏訪神社のお祭り『長崎くんち』（９日）に行ってきまし
た。桟敷席（Ｓ席16,000～18,000円）なかなか取れない
そうです。帰宅したら夜の12時。疲れました。
山田 晃
　もう五十年以上前の話ですが、先日亡くなった金田正一
投手（当時）からキタノスポーツでボールにサインしてもら
い握手してもらったことが当時大変嬉しくて友達に自慢し
たことを思い出しました。
本山 佳宏
　第5分区ガバナー補佐の保坂充勇先輩の来訪を歓迎して
Box inします。
小曽根 一雄
　保坂ガバナー補佐、ようこそ沼田中央ロータリークラブ
へ。よろしくお願いします。
　来年6月6日～10日、ロータリー世界大会、皆様参加し
ましょう。詳細は次回例会にて報告します。
茂木 清七
①保坂ガバナー補佐の来訪を記念して。
②都合により本日早退させて頂きます。
③小曽根さん、ありがとうございました。
金井 康二
　同級生の保坂君をお迎えして。私と違って大変に偉い方
です。
　本日は代打で『ロータリーの友』の解説とスピーチをさ
せて頂きます。

10月31日にガバナー公式訪問があります。

『ロータリーの友』の解説 金井康二 委員長

卓　話 北野浩司郎 会員

　先日お亡くなりになった元野球選手の金田正一氏との親
交について、懐かしい数々のお話を紹介。

卓　話 金井康二 委員長

 『旅で困ったこと』のあれこれ項目だけ紹介。中身は次
の機会に。乞うご期待！


